

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias Estrangeras.****LOS ASHANTES**

Son de actualidad las noticias que damos, ahora que con la guerra llevada por los ingleses á las regiones africanas, tanto se habla de aquel pueblo bárbaro. El actual Rey de Ashante se llama Koffli Kaleali, tiene 36 años de edad, y subió al trono en 1867. Es inteligente, de buena presencia, hospitalario y valiente. Reside en Cumasi, su capital, ciudad populosa y grande; su palacio es un enorme edificio de piedra, rodeado de una espesa muralla. Este palacio está magníficamente adornado con muebles europeos y lleno de curiosidades. Otro edificio notable es el Tesoro, en el cual se guardan los regalos que los gobiernos inglés, francés y holandés han hecho al Rey, y las barras y polvo de oro que sus súbditos le pagan de tributo.

Junto á la corona del Rey hay una calavera con adornos de oro: es la de sir Charles Mac Carthy, general inglés que fué derrotado y muerto por los ashantes en 1824. En los dias de gran solemnidad, bebe en esta calavera un licor que hacen los naturales. El rey tiene el privilegio de encerrarse en su palacio en tiempos de guerra: para despachar los negocios hay dos ministros, un comandante en jefe, un tesorero, varios generales de division y un consejo de nobles. Los ministros dirigen la nave del Estado y aconsejan al R y en los casos graves. El comandante en jefe es siempre un guerrero anciano que en juventud se haya distinguido por su valor; no entra en los combates. Su mision se reduce á organizar tropas y á elegir oficiales que las manden. El tesorero es un hombre de mucha importancia. Generalmente es noble y soldado.

El actual se llama Aman Kwan Tra, y estaba deseoso de pelear con los ingleses. Los generales de division son grandes señores que con sus esclavos y vasallos sirven en el ejército. Los nobles son poderosísimos, y algunos proporcionan al Rey ejércitos de 20.000 hombres. El rango de los jefes del ejército ashante se conoce por los paraguas que usan, y cuando uno de estos se pierden consideran inevitable la derrota. Solo en casos extremos, y cuando su presencia puede reanimar á los suyos, se presenta el Rey en medio del combate. En este caso, un gefe le cubre con el «paraguas del Estado,» que es de terciopelo carmesí bordado de oro; vale 5.000 pesos. Los soldados ashantes están armados con fusiles dinamarqueses; en valor son iguales ó tal vez superiores á los isleños de las Antillas inglesas que forman parte del ejército expedicionario.

Un telégrama de Lóndres, recibido ayer, nos ha participado el fin de la guerra, despues de tomada por los ingleses la ciudad de Cumasi y hecho prisionero su rey Koffli, habiendo este pagado ya el primer plazo de la indemnizacion estipulada en el tratado de paz. Las tropas inglesas han vuelto á embarcarse realizada su mision de conquistar el derecho de adquirir mucho aceite de palmas por poco precio.

La capital del pueblo de los Ashantes ha sido incendiada por los ingleses, los que han vengado de este modo las traiciones del rey Koffli, que solicitó tarde la paz.

La capital, Coomassie, era una ciudad bellísima y bastante rica, que ha desaparecido, incluso el palacio real, entre las llamas.

Los ingleses, atendiendo á las súplicas de la reina madre, respetaron el panteon que guarda las tumbas de los soberanos de aquel pueblo, cuyas costumbres habian llegado á tal grado de depravacion, que eran muy frecuentes los sacrificios humanos.

Viena 14 de marzo.—La Cámara de los diputados ha terminado hoy la segunda lectura de la ley en que se fijan las relaciones de la Iglesia católica con el Estado, y conformándose con lo propuesto por la comision, ha aprobado todos los artículos y párrafos de esa ley, desechando las enmiendas propuestas.

Argel 14 de marzo.—El «Laonia,» vapor inglés llegó ayer con 278 peregrinos de Argel procedentes de la Meca, de los cuales perecieron 117 en un temporal que sobrevino cuando se dirigian de Alejandría de Egipto á Tunez.

París 14 de marzo.—Las personas llegadas á Chislehurst son unas 200; y se cree que el número total de las que acudan será de 1500 á 2000. Mañana saldrán muchas de París.

París 15 de marzo.—El tribunal de París ha pronunciado fallo sobre el asunto de las contratas de patatas para el abastecimiento de París en la época del sitio de esta ciudad, condenando por defraudacion al Estado á cinco años de prision á Renault y Delanoue; á tres años de la misma pena á Delrue y á dos años á Guy, é imponiendo á todos estos procesados 3.000 francos de multa y la obligacion de restituir al Estado la cantidad de 365.396 francos.

Ayer se vendió por 12.000 francos la propiedad del periódico el «Soir.»

El ayuntamiento de París ha creado recientemente una escuela de aprendices en el boulevard de la Villette.

En ella el tiempo se comparte entre dos estudios diferentes; la escuela y el taller. Por una parte los profesores para la enseñanza escolar de los discípulos, por otra contramaestres hábiles é inteligentes para su direccion é instruccion en el trabajo del hierro, de la madera, etc.

De desear es que este ejemplo se imite en España, y creemos que el Ayuntamiento de Madrid prestaria un verdadero servicio al país, nombrando una comision que estudie el indicado asunto, para ver de plantear tan interesante reforma.

**PARIS 16 DE MARZO.**

El «Ordre» publica el discurso pronunciado por el príncipe imperial. Hélo aquí:

Señores: Al reunirnos ahí habeis obedecido á un sentimiento de fidelidad á la memoria del Emperador, y os doy gracias por ello.

El sentimiento público se ha vengado en las calumnias difundidas contra ese gran recuerdo y ve al Emperador bajo su verdadero aspecto. Vosotros que venis de los varios puntos de Francia podeis apreciarle tal cual fué. Su reinado se distinguió por una constante solicitud por el bien general, y el último

dia que permaneció en el territorio de Francia fué un dia de heroismo y de abnegacion.

Vuestra presencia en este sitio, y las numerosas felicitaciones que recibo demuestran la inquietud que Francia experimenta por su porvenir. La espada del duque de Magenta, compañero en las glorias y desgracias de mi padre, protege el orden, y su lealtad es para nosotros segura garantía de que no dejará espuesto á las asechanzas de los partidos el depósito que se le ha confiado. Mas, el orden material no es la seguridad; el porvenir continúa oscuro; los intereses se hallan alarmados por ello y las pasiones pueden abusar de este estado de cosas.

De ahí procede el sentimiento de que vosotros os haceis eco aquí, ese sentimiento que arrastra á la opinion con impulso irresistible á acudir directamente al país para echar la base de un gobierno definitivo. El plebiscito es la salvacion, es el derecho, es la fuerza devuelta al poder y el único medio de abrir el plebiscito es un gran partido nacional en que no hay vencedores ni vencidos y que se sobrepone á todos para reconciliarlos.

¿Francia libremente consultada tenderá la vista hácia el hijo de Napoleon III? Este pensamiento dispierta en mi mas desconfianza en mis fuerzas que orgullo. El Emperador me enseñó á conocer cuan grande es el peso de la autoridad soberana aun cuando hayan de sobrellevarlo varoniles hombros y cuan necesarios son para desempeñar tan alto cargo la fé en si mismo y el sentimiento del deber.

Esa fé comunicará á mi alma lo que á mi juventud falta. Unido á mi madre por tierno afecto y por gratitud, me dedicaré sin descanso á hacerme superior á mis años, y cuando llegue el momento, si otro gobierno obtiene los votos del mayor número, inclinaré respetuoso mi frente ante la voluntad del país. Si el nombre de Napoleon sale por octava vez de las urnas populares, pronto estoy á aceptar la responsabilidad que me imponga el voto de la nacion.

Tal es mi deseo de pensar, y os doy gracias por haber emprendido un largo viaje para venir á conocerlo. Haced presentes á los que no están aquí mis recuerdos, y á Francia los votos que por ella hace uno de sus hijos, cuyo valor y cuya vida le pertenecen. ¡Quiera Dios velar por ella y devolverle su prosperidad y su grandeza!»

**Noticias nacionales.**

A juicio de la «Política», la guerra no terminará con el levantamiento del sitio de Bilbao, por mas que el golpe sea decisivo por la causa del carlismo.

Las razones en que se apoya nuestro colega, no pueden ser mas prácticas:

«Hay en las provincias, dice, algunos elementos para impedir una pacificacion instantánea, pues la guerra es para ellos una granjería y el gran negocio que se les pueda presentar. El país, despues de una derrota de los batallones carlistas, despues de haber experimentado la pérdida de un considerable número de sus hijos, muertos é inutilizados, de haber visto desaparecer su riqueza, destruidos sus víveres, aniquilados sus rebaños y ganados, en una palabra, ante el espectáculo de su desolacion, recibirá gustoso la paz; pues ningun provecho habrá de

sacar de la guerra ni obtener recompensa alguna de sus sacrificios.

Mas no debe esperarse que suceda lo mismo con los que, ya acostumbrados á la vida aventurera y disfrutando todo su porvenir en continuarla, no pueden conformarse con volver al estado en que se encontraban al salir á campaña, estado en el cual no gozarian de la consideracion, de las ventajas materiales y del tranquilo y regalado porvenir que se prometen, si logran salir sanos y salvos de los peligros de la guerra. Por grande que sea la sencillez de costumbres de aquellas provincias y la abnegacion con que se suponga que han salido á defender la causa simbolizada en D. Carlos, no sucede en ellas lo que se ha visto en los Estados- Unidos despues de la guerra de sucesion. No se ha visto aquí, como allí, á un cervedero tomar el fusil, distinguirse en las batallas, llegar á general en jefe mandar 400 mil hombres, acabar la guerra y volver á su tienda á vender cerveza.

Lo que se ha visto ha sido que el bracero, el humilde artesano, el que apenas tenia que comer, se ha encontrado muy bien disfrutando en la holganza de su sueldo de capitán, de coronel ó brigadier, esperando otra ocasion de salir á proporcionarse nuevos ascensos en su carrera.

Radica, que hace dos años era peon de albañil, es hoy brigadier; Velasco, hace cinco años modesto empleado en ferro-carriles por el gobierno de Isabel II, es hoy mariscal de campo; Dorregaray, teniente coronel y de pronto teniente general; Perula, escribano sin negocios, hoy coronel; Cucala, ayer modesto labrador, y ahora coronel; Santés, general, y tantos otros hace un año ó poco mas viviendo en la penuria y hoy coroneles ó brigadieres, han de resignarse fácilmente á volver á su anterior situacion y á todas las penalidades del trabajo material? Esos carlistas, defensores de su propia causa, procurarán que continúe la guerra, porque es su única salvacion; ¿qué les importa la ruina del país, si su propio interés es superior á todo?»

Varios profesores de medicina y cirugía de Burgos, Palencia y Valladolid, se han ofrecido á ir al Norte á prestar sus servicios, como tambien algunos alumnos del colegio de San Carlos.

## Correo de ayer.

### CARTAS DEL NORTE.

Castro y marzo 19 de 1874.—Mi querido amigo: Regreso en este momento de Somorrostro donde se adoptan todas las medidas precursoras de la batalla.

A nuestra llegada á aquel punto hemos sido sorprendidos con la nueva de una fatal é imprevista desgracia. Un carro de municiones ha volado, resultando 78 bajas, de este horrible suceso; pero por fortuna son pocos los graves.

El hecho ocurrió en esta forma: los carlistas, que por lo visto han trasladado á estas posiciones algunas piezas que tenian frente á Bilbao, habian comenzado á dirigir algunas granadas sobre la iglesia donde estaban almacenadas las municiones. Inmediatamente despues el general en jefe mandó que la capilla fuese evacuada, trasladando cuanto contenia á lo alto de la carretera. Soldados de la brigada de vanguardia y de otros cuerpos se ocupaban en cumplimentar esta orden, cuando no se sabe si por imprevision, porque alguno estuviese fumando, ó por cualquiera otra causa, se incendió uno de los carros, produciendo los resultados por

desgracia horribles de esta clase de accidentes. Un soldado que estaba sobre el carro voló una gran distancia, saliendo heridos ó contusos de mas ó menos gravedad 78, como le decia anteriormente. El general Lopez Dominguez se libró por una afortunada casualidad. Dirijáse al teatro de la desgracia ántes que aquella tuviera lugar, cuando fué detenido para entregarle un parte.

El general se detuvo á leerlo, y cuando terminaba se sentia el estruendo de la explosion que tenia lugar á poca distancia. Un hecho de bravura y de serenidad á que la desgracia que voy refiriendo dió ocasion, ha sido inmediata y justamente recompensado por el general en jefe. El toldo del carro incendiado fué á caer sobre la iglesia, á la que amenazaba propagar el terrible elemento; la catástrofe entónces hubiera sido horrible. Un oficial, el abanderado de Barbastro, se lanzó sobre el edificio sin perder momento, y logró dominar el riesgo que por unos momentos amenazaba como inminente. El señor duque de la Torre lo hizo inmediatamente teniente sobre el mismo teatro de su valiente y espontánea accion. Los heridos fueron conducidos inmediatamente al hospital provisional, donde en el acto se personó Araus á quien dejó la referencia de esta parte del drama que nos ocupa.

He subido á Monte Janeo con el señor Chinchilla (don Juan). En la batería colocada en la cima de esta montaña encontramos á los generales Letona y Andía, coronel Ruiz Dana y varios coroneles de artillería é ingenieros. Estaban ocupados desde hacia largo rato en examinar el campo enemigo, donde mañana deben comenzarse las operaciones. Largo espacio de tiempo he pasado con los ojos fijos en aquel bellissimo paisaje, regado á las horas en que reciban esta con sangre española. Enfrente de nosotros, hácia la izquierda, se elevaba el Montañón, con su áspera y pelada cima, sus inaccesibles flancos y sus formidables trincheras; hácia la derecha y continuando el declive de este, descendia la colina hasta el reducto fortificado, San Pedro Abanto, la carretera, Santa Juliana, y despues, ya en la derecha, las ásperas alturas que conducen de una en otra hasta Sopuerta y Valmaseda.

Descendiendo hácia el valle, las Carreras, caserío que ocupa todo aquel hasta la ría, desde donde principia nuestro campo. En las colinas, llenas de bosque, viñedos y ribazos, estaban escondidos gran número de carlistas que sin cesar disparan sobre nuestras avanzadas; entre tanto nuestras baterías les envian de cuando en cuando algunas granadas.

La de Janeo tiene en posicion 14 piezas Krupp. En el palacio Villarias hay otra con 4 piezas, y á la derecha, en una de las alturas del Monte Ramos, la tercera con 10 piezas. Es seguro que mañana están destinados á desempeñar un papel importante en la jornada.

Contemplaba, amigo mio, el panorama que pálidamente he descrito, con el alma llena de una profunda melancolía.

A la mañana siguiente, en aquellos campos, en aquellos viñedos, en aquellos alegres caseríos, zumbaría la metralla, tronaría la fusilería y millares de valientes pagarian con su sangre el precio de aquella sangrienta jornada.

Despues de un largo rato de contemplacion, hemos regresado al campamento y despues á esta.

A nuestra llegada he sido testigo de un nuevo y mas admirable espectáculo. La mar bellissima se extendia á lo lejos percibiéndose apenas un ligero rizo en sus serenas ondas. A la derecha el Abra y mas allá el Machichaco que avanzaba magestuoso, introduciéndose en el Océano.

La escuadra salia magestuosamente de Santoña, y se ponía en demanda del Abra.

Rompia la marcha una pequeña goleta, á la que seguia inmediatamente la vanguardia, compuesta de cuatro buques mas. A bastante distancia venian otros cinco vapores, uno de tres paños, cerrando la marcha otros siete, en los que se contaban seguramente dos de nuestras fragatas de guerra. Entre tanto se aparejaba para salir de esta el «Albertito,» que ha embarcado dos compañías de ingenieros y tres baterías.

Todos estos buques llevan gran cantidad de lanchas de desembarco. Esta noche quedará realizada la atrevida y difícil mision que debe desempeñar la fuerza que conducen á su bordo.

¡Que Dios proteja á esos valientes!

Doy á usted estos detalles, porque cuando los reciba ya no habrá peligro en su publicacion.

El dia ha terminado con un motin de los barqueros, que se negaban á montar lanchas. Una compañía enviada al muelle por el gobernador militar les hizo entrar en razon quieros que no, y las lanchas han salido al fin á remolque de los vapores.

Mariano ha resuelto marchar con la expedicion marítima: dentro de unos momentos sale en el «Albertito.» Excuso decirle á usted cuánto va á ganar el periódico teniendo á tan ilustrado como activo narrador de los sucesos que se han de realizar al lado allá de la ría.

Su precipitada partida le impide escribir.

A la madrugada salgo yo para el campamento.

¡Que Dios dé el triunfo á las armas liberales!

Suyo afectísimo.—J de Alcázar.

Castro y marzo 20 de 1874.—Sr. Director de El Imparcial.—Mi querido amigo: Una vez mas se ven defraudados mis deseos de darle cuenta de sucesos importantes.

La idea de que anoche debian comenzarse las operaciones no nos permitió dormir á ninguno. Mariano pasó la noche en una lancha.

A la madrugada estábamos de pié y nos dirijimos precipitadamente á Somorrostro.

Yo iba en el carruaje del gobernador de Vizcaya, Sr. Veamurguía, que está en ésta desde el principio de las operaciones, y á quien hemos debido las mas espresivas y continuas atenciones.

Al subir á los altos de Mioño vimos aparecer la escuadra que regresaba á Santoña: el estado de la mar nos impuso al momento de lo que acontecía. El Nor-Oeste habia comenzado á soplar á pleamar, en que debia comenzar el desembarque, y los buques se ponian en demanda de puerto. Así era en efecto. Al llegar á Somorrostro supimos que á las cuatro habian comenzado á formar los batallones designados para comenzar el combate y á las cinco recibian la orden de volver á sus alojamientos. El tiempo hacia suspender una vez el comienzo de una operacion difficilísima, y para emprender la cual, ya me apresuro á consignarlo, seria una locura no hacerlo con todas las condiciones apropiadas para triunfar. Además debo decirle á usted una cosa. Yo veo con gusto si se quiere esta coincidencia, que quizá haga preciso modificar el plan de campaña en otro sentido, que yo vengo creyendo hace dias de mucho mas seguro éxito. A pesar de esta suspension forzada, sigo creyendo que las operaciones se van á emprender inmediatamente, y aquí hago punto, pues ya tendré ocasion de reseñarle lo que ocurra en un plazo brevísimo.

En Somorrostro hemos contribuido con nuestro humilde óbolo en una de esas piadosas y nobles suscripciones que retratan á lo vivo el carácter de nuestro valiente ejército. El brigadier Blanco, jefe de la brigada de vanguardia, inició ayer una suscripcion para los heridos por efecto de la voladura, y á los pocos momentos reunia 8.000 reales.

Desde el general en jefe hasta el humilde soldado habian contribuido á tan caritativo pensamiento.

En compensacion de este acto generoso, que no pudo menos de conmovirme agradablemente, tuve el disgusto de saber que un oficial de administracion militar habia puesto fin á sus dias disparándose un tiro en la cabeza. Disgustos particulares parece que habian llevado á aquel desgraciado á tan trágico fin.

Antes de mi regreso á Castro he tenido ocasion de estudiar con detencion el admirable proyecto del médico militar señor Losada para la construccion de un wagon especial para la conduccion de heridos, de un resultado maravilloso. El general en jefe ha dado inmediatamente la orden para proceder á la construccion de alguno de estos coches, con arreglo á los modelos facilitados por el señor Losada.

A las cuatro he regresado á esta. Mariano no escribe porque está rendido con la pasada noche. Si el encuentro se dilata saldrá probablemente para esa el domingo ó lunes.

Dispéñeme si no continúo esta. Hace dos dias que no duermo, y sobre todo que vivo en una agitacion constante que no puedo resistir mas.

Hasta mañana.

Su afectísimo.—J. de Alcázar.

(De «El Imparcial».)

#### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «Diario de Barcelona.»

Madrid 22 de marzo.

Hace ya tres dias que ha aumentado, considerablemente la natural ansiedad que produce el estado de las cosas en el Norte. Todos estos dias ha circulado con insistencia la noticia de haberse emprendido las operaciones, noticia que por la noche se desmiente y que no recibe ninguna clase de confirmacion por la «Gaceta» que sigue silenciosa respecto á lo que pueda ocurrir en los alrededores de Bilbao.

Ayer mas que los dias anteriores se afirmaba que el movimiento de avance del ejército habia tenido principio y así lo decian la mayor parte de los periódicos de la noche, dándose tales pormenores en las conversaciones particulares que todavía hay hoy muchos que afirman que en efecto están emprendidas las operaciones, que siguen su curso, pero que nada quiere decir acerca de ellas el gobierno hasta que pueda comunicar al público la noticia de algun hecho importante; teniéndose por seguro que lo primero que aquí sabremos será la entrada victoriosa de las tropas en Portugalete.

Otros que afectan hallarse mejor informados dicen que habiéndose reproducido el temporal en el golfo de Gascuña no han podido emprenderse las operaciones porque no las pueden ausiliar los buques de la marina de guerra en la forma y términos en que está acordado en el plan que se ha formado para esta parte de la campaña, y los que así opinan añaden que lo que se ha tomado por principio del ataque es el fuego que empezaron á hacer y continúan haciendo algunas baterías de posicion con el objeto de que he dado noticia en anteriores cartas.

Podrá esto ser así, pero lo es tambien que desde el dia diez y seis anuncian como inmediato el combate los correspondientes de los varios periódicos que están en el campamento, y como hace ya varios dias que aquí reina muy buen tiempo, de aquí que mas que noticias circulan como tales los cálculos que hacen probable que empiece pronto ó haya empezado ya la lucha.

Por esta razon escribo mas rápidamente que de

ordinario hace dias, pues siendo el único objeto del público y la cosa que con mayor motivo llama la atencion la guerra en los alrededores de la capital de Vizcaya, no quiero escribir sin procurar acerca de este punto recoger las últimas noticias tan vagas hoy como los dias anteriores.

Tampoco se ha confirmado otro anuncio de muy distinta índole que se viene tambien repitiendo, y es el relativo al decreto para la creacion del «Banco único.» La «Correspondencia» dijo anoche que apareceria en la Gaceta de hoy, pero no ha sucedido á pesar de lo bien informado que está de ordinario este periódico, especialmente en esta clase de asuntos. Sin duda se fundaria en que el decreto se envió al cuartel general para ser refrendado el domingo quince y ya hay tiempo para que esté de vuelta. El asunto es sin embargo tan grave por la resistencia que oponen á la fusion los Bancos de provincias, que aunque yo lo creo ya definitivamente resuelto, siempre es posible que surja algun motivo que paralice ó aplaze su ejecucion.—A.

Santés trata de invadir la provincia de Albacete. El brigadier Calleja le persigue en direccion de Casa Ibañez.

Las fuerzas de Santés se componen de 4,000 infantes y 300 caballos.

Madrid 23 de marzo.

En la Bolsa del sábado continuó la paralización que hace dias se viene observando en las transacciones de los valores publicos, como consecuencia de la falta de noticias del Norte, que explotan los especuladores al descubierto, circulando otras completamente falsas y destituidas de fundamento, como fueron todas las que ayer se propalaron en este centro de contratacion: produciendo una pequeña baja en los valores públicos.

A última hora la renta del 3 por 100 se cotizaba á 15 al contado y á fin del mes corriente, y á 15-15 á fin próximo, los ferro-carriles á 28-80; los bonos del Tesoro á 52-80 y las acciones del Banco á 151 por 100.

Los cupones en rama de la renta interior se descontaron á 48 por 100, los de la exterior á 40 y las carpetas á 30.

Al fin, al cabo de varios inconvenientes de redaccion se encuentran, segun se nos ha informado, estendido el decreto, cuya noticia fuimos los primeros en dar, llamando á las armas la reserva compuesta de jóvenes de 19 años, el cual ha sido enviado á la firma del señor Presidente del Poder ejecutivo.

La «Gaceta» publica un decreto estableciendo el Banco nacional y dictando sus bases. Se reorganiza el Banco de España con un capital de cien millones de pesetas. Su duracion será de treinta años. El Banco funcionará en la Península é islas adyacentes con facultad de emitir billetes al portador por el quintuplo del capital efectivo, conservando en sus cajas en metálico la cuarta parte del importe de los billetes en circulacion. Publica tambien otro decreto declarando en liquidacion todos los Bancos de emision y de descuento que existen en España.

No publica ningun despacho sobre carlistas ni del Norte.

Ha dado cuenta la «Gaceta» de la entrada de Santés y Palacios el 20 en Almansa, obteniendo los resultados que ya conocen nuestros lectores.

Santés se habia ido á Chelva despues de la jornada de Minglanilla, empezó á renacer alguna confianza en los pueblos y de repente, sin que le sirvan de obstáculo los rios Guadalquivir, Requena y

Júcar, penetra en la célebre ciudad de Almansa, á unas dos horas de Albacete por ferro-carril y con mas de 8.000 habitantes.

No subió á Albacete, porque vemos que no trata de buscar encuentros sino de eludirlos, haciendo expediciones fructíferas, y si ha encontrado alguna resistencia en Fuente la Higuera, porque á ella estaban dispuestos no hace mucho, habrá seguido á Mogente, siempre evitando encontrarse con las tropas liberales, pues conoce la superioridad que sobre su gente tienen. Así tuvieran su movilidad. Algo, sin embargo, pueden hacer en el terreno en que se hallan.

En la Rioja y en Soria se siguen obteniendo los resultados de la derrota de Agreda, consecuencia natural cuando las derrotas son de este género; y el gobernador militar de Oviedo participa que en aquella provincia no queda mas faccion de alguna importancia que la de Rosas, incesantemente perseguida por la columna Cabeda.

Así es, y nosotros sabemos que por la parte de Villaviciosa y otras hace mas de un mes que están tranquilos, por hallarse los carlistas en los concejos altos de la provincia y hácia la parte de Occidente, donde han sufrido dos batidas regulares.

Pero aun no basta esto; Rosas, Santa Clara y Amat, como hijos del país, conocen bien el terreno y no les falta ayuda en sus correligionarios paisanos; los que podian contrarestarles están desarraigados.

De los demás puntos y del Norte especialmente, no hay aun noticias de interés.

#### BARCELONA.

ULTIMA HORA.—Durante el dia de ayer circularon rumores alarmantes sobre la suerte que habia cabido á los dos batallones de voluntarios móviles mandados por los señores Bosch y Domingo, que se hallaban en Blanes y Tordera. Esto produjo alguna excitacion en los ánimos, notándose al anochecer en la Rambla algunos grupos que comentaban los sucesos discutiendo con gran calor.

Las noticias que nosotros tenemos procedentes de autorizado conducto distan mucho de revestir lo sucedido de la gravedad que se le atribuía. Los dos batallones con veinte y cinco caballos se hallaban en Tordera y al salir se encontraron rodeados de numerosas facciones con intencion de coparles.

Los carlistas habian tomado bien sus medidas, pero apercibidos los voluntarios de sus movimientos se trabó una encarnizada lucha hasta que consiguieron romper las líneas enemigas y efectuando una buena y ordenada retirada pudieron llegar casi todos á Mataró. Decimos casi todos, porque únicamente unos pequeños grupos se desbandaron y estos fueron los que sufrieron mas bajas, pues la caballería carlista les acuchillo bárbaramente, cargando sobre ellos en un llano inmediato á Malgrat.

Los carlistas tuvieron bajas de consideracion, siendo muy sensibles tambien las de los voluntarios que lucharon por espacio de cinco horas.

La caballería se salvó por completo.

(De «La Imprenta» del 25).

#### Crónica Local.

En esta redaccion é imprenta existe depositada una cédula de empadronamiento espedita en Ciudadela el 25 del actual bajo el núm. 110, á favor de don Lorenzo Bagur y Comellas. No presentándose el interesado ó persona en su nombre á recogerla, será remitida por el correo de mañana al señor alcalde de la espresada ciudad de Ciudadela.

A la hora de entrar en máquina las dos últimas caras del presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.

**Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes días.**

Día 10.			
Cortantes.	—Terberos	1	» 127 kilóg.
»	—Carneros	1	» 17 »
»	—Cerdos	5	» 327 »
Tiendas.	—Cerdos	2	» 150 »
Total.	9 reses de peso de 621 kilóg.		

Día 14.			
Cortantes.	—Bueyes	3	» 431 kilóg.
»	—Terberos	2	» 232 »
»	—Carneros	7	» 128 »
»	—Cerdos	6	» 374 »
Total.	18 reses de peso de 1165 kilóg.		

Nota: de los 3 bueyes hay 2 de procedencia de Argel y su peso es de 169 kilóg.

Día 15.			
Cortantes.	—Vacas	1	» 127 »
»	—Carneros	1	» 15 »
Total.	2 reses de peso de 142 kilóg.		

El Administrador, Ignacio Hernandez.

## Parte comercial.

### Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 24 de Marzo de 1874.

EFFECTOS PÚBLICOS	Quada	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior.	14.72 1/2	14.77 1/2
Id. id. id. exterior, emision 1867, 69 y 71.	17.80	17.90
upon 3 p. 100 int. y subvenc. venc.	49.00	50.00
Id. exterior.	57.50	57.50
Id. Bonos.	67.00	68.00

### CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 días fecha	50.20	
París 8 » vista		5.21
Burdeos » »		5.21

### Bolsin del día 24.

El 3 p. 100 consolidado quedó á las 10 de la noche á 14.70 dinero y 14.72 1/2 papel.—Subvenciones 28 3/8 nominalmente.

(Crónica de Cataluña)

## Variedades.

Huyendo Dorotea de un mosquito—á la calle salió dando un grito;—y la cara al volver cuando corria,—reparó que una avispa le seguía;—mas al querer buscar algun socorro,—tras la avispa venia un abejorro; llena ya de terror, llegó hasta un cerro—del cual salió ladrándole un gran perro;—su camino torció por otro lado,—y encontróse un novillo extraviado. Falta ya de valor atrás volvióse,—y por un precipicio despeñóse.—Quien de un pequeño mal librarse quiere,—de otro tal vez mayor acaso muere;—y como ejemplo escrito—ved lo que originó solo un mosquito.

Pegáronle una pedrada  
Á un hombre por cierto enojo.  
Tan en buen punto pegada,  
Que le echaron fuera un ojo,  
Como quien no dice nada.

Preguntóle al cirujano  
Si el ojo con gran dolor  
Perderia, y este ufano  
Le contestó:—No señor,  
¡Si le tengo yo en la mano!

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.  
San Sixto III papa.

## CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señera de la Misericordia en San José.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 27.

De Barcelona en un dia vapor-correo Menorca cap Dnn A. Victory con 22 trip. 27 pasag. varios efectos y la correspondencia.

Despachados el 27.

Para Argel con efectos y sillares Pailebot S. José patron Diego Caules con 8 tripulantes y 6 pasajeros

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 51 m.—Pónese á las 6 h. 20 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 1 h. 9 m. de la T.—Pónese á las 3 h. 45 m. de la M.

## Anuncios.

D. EMILIO LINARES Y GARCIA, SUBGOBERNADOR CIVIL DE ESTA ISLA.

Hago saber: Que por algunas personas se viene cometiendo el hecho escandaloso de escarnecer públicamente las ceremonias de la Religion Católica cuando los ministros de este culto pasan á administrar el Viático á los enfermos; y como estas punibles acciones pudieran repetirse durante las próximas fiestas de Semana Santa con grave escarnio de la moral y de las buenas costumbres que son las que principalmente indican el estado de progreso y cultura de un país; y dispuesto como estoy á no tolerar que en manera alguna se coarte directa ni indirectamente el libre ejercicio de los cultos que nuestras leyes consagran y garantizan, vengo en disponer:

1.º Toda persona, cualquiera que sea su edad, que de algun modo escarneciére las ceremonias religiosas ó á los ministros encargados de celebrarlas; ofendiere el sentimiento religioso de los concurrentes; no guardare la compostura debida en los lugares destinados á aquellas ó parages por donde transiten, será inmediatamente detenida y puesta á disposicion de mi autoridad para hacer que recaiga sobre ella todo el rigor de las leyes.

2.º Los padres serán responsables de las contravenciones de este bando que cometieren sus hijos menores.

3.º La fuerza del Cuerpo de orden público, Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad quedan encargados del cumplimiento de estas disposiciones.

Mahon 26 Marzo de 1874.—El Subgobernador, Emilio Linares.

## Administracion de correos de Mahon.

Desde el dia 1.º de Abril hasta el 30 de Setiembre del presente año, las salidas del vapor-correo «Mahonés» de este puerto para el de Palma, serán á las seis de la tarde, en lugar de las cinco como se ha verificado hasta ahora. Al efecto la correspondencia depositada en los Buzones de los Estancos de esta poblacion, será recogida á las cinco de la tarde, y los certificados admitidos en esta administracion hasta las cinco y media.

## Empréstito de 175.000,000

En la calle de Deyá núm. 17 se encargan del pago del empréstito con condiciones ventajosas para el contribuyente hasta el 29 del corriente mes.

## Ocasion propicia.

Se desea vender todos los instrumentos de cirugía y además una biblioteca compuesta de mas de 200 volúmenes referentes al arte de medicina y cirugía. Informarán en esta imprenta.

## Para Argel.

Saldrá del 9 al 14 de Abril próximo el Pailebot Español

### JOVEN AFRICANO.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha su capitán D. Bartolomé Maspoeh, calle Cos de Gracia 20.

## C. A ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES ESPAÑOLES

PARA MONTEVIDEO Y BUENSAIRES  
SERVICIO MENSUAL.

Saldrá de Barcelona el dia 2 de Abril el magnifico vapor de 3000 toneladas

### PAMPA

de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorables, empleando solamente 24 á 25 dias de travesía

Admite pasajeros en 1.ª 2.ª y 3.ª clase.

Los de 3.ª serán alojados en vastas camas debajo cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y mantita. Las Señoras en 3.ª clase tendran cámara separada.

## ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL,

del inmortal autor L. de Brea y Moreno,

PARA LA CALVICIE, LA CANICIE Y LA ALOPECIA.

«En todos los tiempos se han hecho esfuerzos para descubrir los medios eficaces á fin de poblar de pelo las calvas. Pero ni las preparaciones de los médicos griegos y romanos, las de los inventores de la Edad Media, en la de los charlatanes y productores de nuestros días, han alcanzado reputacion tan fabulosa y justamente merecida como el BALSÁMICO ABITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, para hacer salir el pelo en el cráneo, las cejas y la fisonomia.

El inmenso consumo que de el se hace en todas las partes del mundo, patentiza de un modo evidente la eficacia de este aceite recomendado por mas de 800 periódicos, médicos alopatas, homeópatas y farmacéuticos, el cual impide la caída del pelo le da lustre, desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raíces, hace salir el perdido, oculta y precave las canas y cura la caspa. Exigir el busto del inventor en la etiqueta porque hay ruines falsificadores.

AGUA AROMÁTICA ESPIRITUOSA DEL PARNASO

para locador, refresco viaje, mejorar las aguas, para dolores reumático, heridas, contusiones, mareo y sustos.

TINTAS QUÍMICAS; de todos los mas hermosos y preciosos colores, hasta hoy no conocidos; las hay de negra, azul verde, roja, rosa, diamantina, etc. CAFÉ DE BELLOTAS con almendra de coco para curar la diarrea, disenteria pujos (sea cual fuere su origen.)

MAHON: Farmacia de Teixidor, calle del Castillo núm. 32.

## Pasta pectoral infalible

DEL DOCTOR ANDREU,  
PARA COMBATIR TODA CLASE DE  
TOS.

El Depósito en la botica de Sintés, Moreras 6.  
Cada caja 2 pesetas.

Mahon.—Imp. de M. Parpal.